

EVALUACIÓN GEOESTRATÉGICA DE LOS PAÍSES DEL ESTE DE EUROPA

Por GASPABRAHAM SEGÚI,
JOSÉ GALLEGO CABALLERO,
CÁNDIDO LOSANTOS COMAS
y JOSÉ LUIS SEOANE RODRÍGUEZ

Antecedentes históricos

La situación geopolítica y geoestratégica de los países del Este en el momento de iniciarse esta publicación, mes de marzo del año 1991, ha evolucionado de forma acelerada debido a la trascendencia de los acontecimientos ocurridos hasta la fecha de su conclusión, mes de noviembre del mismo año.

Este hecho nos obliga a considerar tres etapas, perfectamente definidas, en los antecedentes históricos que, a partir de la Segunda Guerra Mundial, han desembocado en el presente momento histórico, complicado, confuso, dramático y lleno de interrogantes, de estos países comúnmente llamados la Europa del Este. Estas tres etapas de la evolución histórica europea son: la primera desde el final de la Primera Guerra Mundial hasta el principio de la segunda, es decir, de los años 1918 a 1939.

La segunda etapa histórica comprenderá desde el final de la Segunda Guerra Mundial —1945— hasta el inicio de los profundos cambios en la Europa del Este y la URSS, cuyo símbolo más destacado ha sido la caída del muro de Berlín, el día 9 de noviembre del año 1989. La tercera etapa histórica, etapa de cambios tan sorprendentes como acelerados, comprende desde la caída del muro de Berlín y la desaparición del «telón de acero» que

dividía en dos espacios geopolíticos y geoestratégicos a Europa, hasta el momento de finalizar el presente trabajo, mes de noviembre del año 1991.

Planteada de este modo la estructura cronológica de la evolución histórica de Europa en general, y de la Europa del Este, en particular, se abordarán, en estos antecedentes históricos lo correspondiente a las dos primeras etapas, dejando la tercera etapa, que más que historia es actualidad, para ser analizada en el apartado «Consideraciones».

Primera etapa histórica: 1918-1945

El fin de la Primera Guerra Mundial no supuso para Europa la consecución de la paz ni un orden político estable. El Tratado de Alianza entre Francia, Inglaterra y los Estados Unidos pensado como garantía del orden político europeo después de la guerra fue ratificado pusilánimemente por los norteamericanos al mismo tiempo que se olvidaban de Europa y se mantenían alejados de la Sociedad de Naciones.

Los intentos de estabilización de las relaciones políticas en Europa y en el mundo mediante los tratados de paz, con Alemania (Versalles), Austria (St. Germain), Hungría (Triamón) y Bulgaria (Sevres y Lausana) y la fundación de la Sociedad de Naciones oscilaban entre el experimento de un orden pacífico colectivo y la política hegemónica tradicional.

La consecuencia más importante del resultado de la Primera Guerra Mundial fue que Austria-Hungría dejó de existir y nacieron nuevas entidades como Austria, Hungría, Checoslovaquia y Yugoslavia.

Francia, que confiaba poco en el factor de orden que representaba la Sociedad de Naciones, recurrió al viejo sistema de alianzas que le permitiera restaurar su hegemonía. El resultado de esta política sería la Pequeña Entente de 1920 (Checoslovaquia, Yugoslavia, Rumania), complementada en el año 1921 con una Alianza rumano-polaca, y, poco después con un tratado de neutralidad polaco-checoslovaco. Los tratados con Polonia (1921) y Checoslovaquia (1924) cerraron el círculo del sistema francés de seguridad y aislaron al Reich alemán. Frente a su aislamiento en política exterior, Berlín reaccionó con el entendimiento por separado con la Rusia soviética, mediante el Tratado de Rapallo.

Veinte años después de la Conferencia de París, desaparecían una vez más, del mapa político, seis Estados europeos. En marzo del año 1938, Austria fue anexionada al Reich alemán; en el mes de octubre del mismo año lo serían los Sudetes; en marzo del año 1939 quedaría deshecho el resto de Checoslovaquia; el «Protectorado de Bohemia y Moravia» y Eslovaquia,

quedarían bajo el dominio de Berlín. Con el pacto de no agresión de agosto del año 1939, el Reich alemán y la URSS, dispusieron el orden de paz europeo, repartiéndose la Europa Central y Oriental según las esferas de intereses. A la guerra «relámpago» alemana sucedió la cuarta repartición de Polonia y poco después la transformación de los tres Estados bálticos en repúblicas soviéticas.

El escaso realismo político del Tratado de Versalles y el surgimiento en Alemania del nazismo hitleriano basado, en el aspecto internacional, en un revanchismo expansionista frente a sus tradicionales enemigos: Francia e Inglaterra, trajo como consecuencia el estallido de la guerra, primero europea y en seguida mundial al entrar en el conflicto los Estados Unidos, URSS y el Japón. Europa fue una vez más el campo de batalla principal.

Segunda etapa histórica: 1945-1989

La Segunda Guerra Mundial trajo la unión de las tres grandes potencias europeas con los Estados Unidos de América, que tras sucesivos acuerdos y conferencias, decidieron de mutuo acuerdo, cómo habría de ser Europa al terminar la guerra.

La Carta del Atlántico (1941) elaborada por Roosevelt y Churchill, resumía las intenciones y objetivos de un orden global de paz, que posteriormente (1945) se pondría en marcha con la creación de la ONU.

En el mes de noviembre del año 1943, en Teherán, Roosevelt y Churchill concedieron a Stalin «la línea Cursón» como futura frontera polaco-soviética. Es decir, concedieron a la URSS la Polonia Oriental con la correspondiente compensación a Polonia de territorios alemanes en el Oeste. A comienzos del año 1944, la línea de demarcación Este-Oeste en Europa Central quedaría fijada en el curso de las conversaciones acerca de la división de Alemania en zonas de ocupación.

En el otoño del año 1944, Gran Bretaña y la URSS se repartieron la zona mediorienta europea, por lo que toda ella quedaría bajo la influencia soviética, excepto Yugoslavia, donde tanto los ingleses como los soviéticos querían tener influencia, y Grecia, que sería declarada de interés británico.

En la Conferencia de Yalta en febrero del año 1945, ya se tuvieron en cuenta los acuerdos anteriores, y acordaron derrocar al Gobierno polaco en el exilio en beneficio del «Comité de Lublín», de influencia soviética, como gobierno provisional de Polonia.

La paz después de la Segunda Guerra Mundial trajo la división de Europa en dos grandes bloques, Este-Oeste. Los dirigentes soviéticos concentraron

todos sus esfuerzos en asegurar de forma duradera su influencia sobre los territorios de Europa Oriental y Central ocupados por el Ejército Rojo por su parte, el Gobierno americano, desde comienzos del año 1946, dio absoluta prioridad a la inmunización frente a la intervención soviética de las zonas de Europa que no habían sido ocupadas por el Ejército Rojo; ambas partes asumían con ello la división de Europa en dos bloques.

Centrando nuestra atención en el bloque Oriental Europeo, es de destacar que la política soviética con respecto a los países de la Europa Oriental iba dirigida a acumular las cesiones territoriales impuestas al Reich alemán en 1918 y Polonia en 1921 que no hubieran sido ya invalidadas en 1939-1940 y a subsanar los numerosos problemas de las minorías mediante importantes desplazamientos demográficos y, principalmente, mediante la destrucción de la base social y política de las fuerzas potencialmente antisoviéticas la posibilidad de una organización de los países de Europa Oriental peligrosa para la URSS.

Así, Polonia Oriental, hasta la línea de los ríos Narev, Vístula y San, fue incorporada a la URSS en otoño del año 1939, siendo asesinados en la primavera del año 1940 casi 15.000 oficiales polacos, prisioneros de guerra, por los dirigentes soviéticos. Negaron su posible ayuda al levantamiento en Varsovia de la Resistencia no comunista en el mes de agosto del año 1944 y haciendo encarcelar a sus dirigentes en el invierno de 1944-1945 tras la entrada de las tropas soviéticas. Bajo la presión americana tuvieron que conceder cuatro carteras en el Gobierno al Partido Agrario y una a los socialistas. En enero del año 1947, después de manipular las elecciones, el Frente Democrático obtuvo 394 de los 4.344 escaños del Parlamento. Los comunistas pudieron así imponer sin obstáculos su liderazgo, impulsando ciertamente un rumbo a su «propia vía al socialismo», independiente en su principio del modelo soviético y empeñado en lograr el apoyo de las masas campesinas y del clero de la Iglesia Católica para la colaboración en la construcción del Estado socialista.

En Checoslovaquia, el Gobierno en el exilio, encontró en Stalin la colaboración que le negó el polaco. El presidente Benes y una mayoría de fuerzas democráticas sometieron al país al poder protector de la URSS, renunciando al proyecto de confederación checoslovaco-polaca al que se oponían los soviéticos y aceptaron el deseo ruso de anexión de la Ucrania carpática. En febrero del año 1988, el Gobierno era ya comunista totalitario.

En Hungría, Stalin promovió a finales del año 1944, bajo la protección de las tropas soviéticas, un gobierno de coalición formado por comunistas, socialistas y el Partido de Pequeños Propietarios (PPP). En las elecciones

del año 1945 triunfó de forma rotunda (47%) el PPP. En enero del año 1947 algunos dirigentes de este partido, fueron acusados de intento de golpe de Estado y encarcelados; a finales de mayo del mismo año, los ministros más importantes del partido fueron excluidos del Gabinete, dejando así libre el camino hacia el monopolio del poder por los comunistas.

En Rumania, febrero del año 1945, los ocupantes soviéticos impusieron al rey Miguel la formación de un Gabinete controlado por los comunistas. En el año 1946, los electores infligieron al Partido Comunista (PC) una tremenda derrota, que fue falseada por éste, convirtiéndola en una victoria del bloque de partidos democráticos controlado por él. A lo largo del año 1947, los dirigentes de la oposición fueron encarcelados; sus seguidores despojados de su base material mediante una reforma de la moneda; los elementos autónomos dentro del bloque democrático excluidos y el Rey obligado a abdicar.

En Bulgaria, el Frente Patriótico, formado por un grupo de militares del Partido Zueno, el Partido Campesino, comunistas y socialistas, organizó en septiembre del año 1944, al acercarse las tropas soviéticas, un golpe contra el régimen. Durante el invierno de 1944-1945, fueron condenadas a muerte más de 2.500 personas del antiguo orden y otros 2.000 fueron condenados a trabajos forzados a perpetuidad. Dentro de la coalición gubernamental, el PC llegó pronto a una posición rectora. En las elecciones del año 1945, sólo se admitió una lista unitaria del Frente, que triunfó de forma rotunda. Tras la firma de la paz en abril del año 1947 y la disolución de la Comisión de Control de los Aliados, cuya presencia había garantizado hasta entonces una cierta protección a la oposición, el jefe del Gobierno, Petkov fue encarcelado y condenado a muerte, y su Partido Campesino, definitivamente destruido.

En la RDA, por ser zona de ocupación soviética, se estableció desde el primer momento el Partido SED, que agrupaba a todos los partidos afines a la ideología comunista bajo la dirección del PC alemán.

En el mes de enero del año 1955 se dio por finalizado el estado de guerra entre Alemania y la URSS y a partir de ese momento se fomentó la integración de la RDA en el bloque Oriental. Se reorganizaron las relaciones políticas de los países del bloque con Moscú y se concedió a la dirección política de cada país un mayor grado de autonomía en lo relativo a los métodos para asegurar el poder y la «vía hacia el socialismo»; pero por otra parte se institucionalizó la formación del bloque Oriental mediante la creación del Pacto de Varsovia, 14 de mayo del año 1955, como respuesta al Pacto Atlántico de las potencias occidentales. La respuesta a la CEE había sido la creación del COMECON.

Con la llegada al poder en la URSS de Mijail Gorbachov comienza la caída del «imperio soviético» y así en febrero del año 1989, el PSOH en el poder en Hungría acepta el multipartidismo, en septiembre del mismo año, abre sus fronteras con Austria para que miles de alemanes del Este pasen a la RFA.

En abril del año 1989, Polonia restablece el pluralismo sindical y la democratización de las instituciones políticas. En julio-agosto del mismo año, la oposición triunfa en las elecciones que pueden considerarse casi libres. En el mes de diciembre se produce la abolición del PC, que es derrotado en las elecciones.

En la RDA los ciudadanos se muestran a favor de la democracia en el mes de octubre de 1989. En noviembre del mismo año se produce la apertura de la frontera entre las dos Alemanias: El muro de Berlín es derribado. En diciembre acepta el multipartidismo. En octubre del año 1990 se produce la unificación entre las dos Alemanias.

En Bulgaria, en el mes de noviembre del año 1989, Peter Meadenov sustituye a Yinkov al frente del PC búlgaro, y, promete, elecciones libres y la abolición del PC.

En Checoslovaquia, en el mes de noviembre del año 1989, las movilizaciones contra el régimen llevan a que se produzca una votación para abolir el papel dirigente del PC. En el mes de diciembre, se forma un Gobierno con mayoría no comunista y en diciembre, Vaclav Havel es elegido presidente.

En Rumania, en el mes de diciembre del año 1989, se producen manifestaciones contra la dictadura de Ceausescu que son duramente reprimidas. El régimen cae y los esposos Ceausescu son fusilados tras un juicio sumarísimo. En el mes de mayo del año 1990 el Frente de Salvación Nacional gana las elecciones. En todos los países de la Europa Central y Oriental, continúa aunque a marcha lenta, el camino hacia la democracia, no obstante, se enfrentan a diferentes problemas. Uno común a todas es la transición de la economía centralizada al mercado libre que tiene un duro coste. Otro, es el problema nacionalista en muchas de ellas.

De lo anteriormente expuesto, se deduce que la implantación del sistema comunista tuvo dos fases perfectamente definidas. La primera consistió en convivir con los demás partidos políticos en el Gobierno durante un tiempo determinado, la segunda en deponer de sus cargos, encarcelar, procesar y matar a sus opositores políticos.

Asimismo, las manifestaciones contra el Gobierno comunista, seguidas en huelga general y en algún caso de rebelión abierta, fueron sin excepción

aplastadas por los carros de combate soviéticos. Tal es el caso de la rebelión de los obreros de Berlín Este en el año 1953, la Revolución húngara del año 1956, sofocada sangrientamente y la tímida apertura en Checoslovaquia en 1968, llamada «la Primavera de Praga».

Por el contrario, las revoluciones políticas del año 1989 en Europa del Este se han desarrollado sin efusión de sangre, excepto en Rumania.

En los precedentes apuntes esquemáticos sobre la evolución histórica de los países euro-orientales, se ha hecho referencia a todas aquellas que estaban integradas en el Pacto de Varsovia, es decir Polonia, Checoslovaquia, Hungría, Bulgaria y Rumania, aparte de la República Federal Alemana. Existen, como es sabido, dos países: Yugoslavia y Albania que, aún no perteneciendo en el aspecto geoestratégico militar al bloque Oriental, sí estaban geopolíticamente incluidos en el bloque por su régimen de Gobierno comunista, su ubicación geográfica y su aislamiento de la Europa Occidental.

En este sentido conviene, para nuestro estudio, examinar esquemáticamente los antecedentes históricos de estos dos países como se ha hecho con los demás.

En Yugoslavia, terminada la Segunda Guerra Mundial fue abolida la Monarquía y proclamada la República Federal Popular (29-11-45).

El movimiento comunista de partisanos, dirigido por Tito, se impuso por sus propias fuerzas a los grupos rivales de la Resistencia. Stalin obligó a Tito, incluso tras la victoria, a colaborar con las fuerzas burguesas y con el Rey en el exilio. Pero Tito sólo concedió a las fuerzas no comunistas un papel subordinado dentro del Frente Popular. En el mes de noviembre del año 1945 impulsó enérgicamente la expropiación de los latifundios y la industria según el modelo soviético y haciendo perseguir por la justicia a los militantes de las formaciones anteriormente rivales —sobre todo al movimiento serbio Cetnik y al movimiento separatista croata Ustasa. Su régimen era, pues, el más próximo a la idea de orden comunista, pero pronto se habrían de producir tensiones con Stalin, quien consideraba que el impulso revolucionario de los yugoslavos era demasiado irreflexivo, lo que a corto plazo provocó la ruptura, no total, con la URSS.

En el mes de diciembre del año 1952 rompió las relaciones con el Vaticano como protesta por el ascenso al cardenalato de monseñor Stepinac, arzobispo de Croacia.

En el año 1953 firmó un pacto defensivo con Grecia y Turquía, y en el año 1955 firmó con la URSS el primer tratado comercial después de la escisión.

Yugoslavia se declaró neutral y una de las cabezas de los países no alineados.

En el año 1972 estalló en Croacia el sentimiento nacionalista, que enfrentándose al Estado, pidió una mayor independencia. Más tarde fueron Serbia y Kosovo las que solicitaron una mayor autonomía.

Hasta su muerte Tito gobernó con mano de hierro, pero después el edificio levantado empezó a resquebrajarse. Durante su largo mandato, el país se configuró como una federación aparentemente sólida, bajo un doble principio: un pueblo hegemónico (Serbia) y una ideología universalista, el comunismo.

En el mes de marzo del año 1981, los nacionalistas albaneses de la región autónoma de Kosovo organizaron una sangrienta revuelta. La represión de Milosevic sobre Kosovo, señaló el camino que el líder serbio tomaría frente a los separatistas croatas y eslovenos.

Al declarar su independencia Croacia y Eslovenia no hicieron más que demostrar que la mayor parte de las fronteras de Europa Oriental, que se diseñaron tras la Segunda Guerra Mundial, son en gran parte artificiales. Minorías étnicas, con su propia cultura, religión y conciencia nacional, quedaron encerradas dentro de Estados con los que nunca se identificaron. Eslovenos y croatas pretendieron implantar el libre mercado y convertir el país en una confederación, pero la oposición de la centralista Serbia condujo a que se declararan independientes y a la guerra que hoy asola el territorio croata.

Por lo que se refiere a Albania, después de la Primera Guerra Mundial, en el año 1919 y por el Tratado de Tirana, Italia reconoció su independencia. En el año 1920, fue admitida en la Sociedad de Naciones.

En la Segunda Guerra Mundial fue campo de batalla entre italianos y griegos, la intervención de las tropas alemanas obligó a los griegos a capitular, surgiendo un movimiento nacionalista contra los invasores y el Gobierno por ellos establecido. Un jefe de guerrilleros Hoxha, se hizo cargo del poder (1944). En el año 1946 se proclamó la república, después de que Hoxha utilizara los métodos habituales del comunismo.

Albania tiene excepcional importancia estratégica por ser llave del Adriático —interés de Italia—, puerta al Mediterráneo —interés ruso-yugoslavo—, además su parte meridional linda con la septentrional del Epiro griego, lo que es zona de fricción entre ambas naciones.

La postura stalinista adoptada por el PC, albano duramente criticada por los soviéticos tras la muerte de Stalin, condujo a la ruptura de relaciones diplomáticas entre Albania y la URSS (10-12-61), y la cooperación con China. Tras la visita de Nixon a Pekín en el año 1972 se enfriaron las relaciones con China, por no estar de acuerdo con la política de apertura emprendida por Mao. Se retiró del Pacto de Varsovia en el año 1968.

La caída del comunismo en el Este, provocó manifestaciones y desórdenes contra el régimen en toda Albania. El Gobierno inició una caricatura de apertura, se celebraron unas elecciones hábilmente manipuladas, con lo que siguieron los mismos que estaban en el poder, aunque con distinto nombre.

El presidente Ramiz Alíz viajó a Helsinki y París para firmar la adhesión de Albania a la Conferencia de Seguridad y Cooperación en Europa (CSCE) y el Acta Final de Helsinki y la Carta de París.

Albania y la Santa Sede, el día 7 de septiembre del año 1991, decidieron de «común acuerdo» el restablecimiento de relaciones diplomáticas, con el rango de Nunciatura Apostólica, por parte de la Santa Sede y de Embajada por el país balcánico. Las relaciones estaban interrumpidas desde que el día 21 de mayo del año 1945 fue expulsado del país el delegado apostólico de la Santa Sede.

De hecho, Albania sigue cerrada. El año pasado, se levantaron toscas barreras de ladrillos de casi cuatro metros de altura rodeando las Embajadas occidentales para impedir que accedan a ellas los miles de albaneses que intentan alcanzar el Oeste.

Salvo unos pocos, que lograron quedarse, el resto que en míseros barcos cruzaron el Adriático (se calculan unos 40.000), hasta puertos italianos han sido devueltos a su país en su mayor parte.

Estudio geoestratégico

República Democrática Alemana (RDA)

EL TERRITORIO

El territorio de la RDA puede considerarse dividido en dos grandes regiones naturales:

- La llanura del Norte.
- Los macizos montañosos y las mesetas del Sur.

La llanura del Norte. Cubre la mayor parte del territorio de la RDA formando parte de la gran llanura europea que se extiende desde los Países Bajos a los Urales. Al Sur limita con los macizos montañosos de Sajonia y Turingia. Hacia el Norte se inclina suavemente hasta las costas del Báltico. En la región norte de la RDA (Pomerania y Meklemburgo) abundan los lagos y los ríos forman meandros entre lomas de poca elevación. La costa del Báltico de la RDA es recortada y frente a ella se encuentra la isla de Rügen.

Los macizos montañosos y las mesetas del Sur. Los macizos de Sajonia y Turingia forman un conjunto de alturas separadas entre sí por profundas depresiones. Al Sur de la llanura de Magdeburgo se halla el macizo de Harz (1.141 m). Hacia el Oeste se encuentra el áspero y agreste Rhoen (950 m) y el enorme monte de basalto de Vogelberg (972 m).

El río Elba se abre paso a través de las rocas de Sajonia en la región que se conoce como la «Suiza sajona». Las pendientes orientales de Riesenbirge o monte de los Gigantes no son menos pronunciadas y atractivas. En Sajonia se encuentran los montes Metálicos que separan Alemania de Checoslovaquia.

CLIMATOLOGÍA

Las temperaturas medias oscilan entre 1 grado bajo cero en el mes de enero a 17,2 grados positivos en el mes de julio. Las precipitaciones son en general débiles principalmente en la zona central alrededor de Berlín en donde apenas se alcanzan los 600 mm de lluvia anualmente.

COMUNICACIONES

La RDA dispone de una tupida red ferroviaria que la atraviesa de Norte a Sur y de Este a Oeste. Los nudos ferroviarios más importantes son: Rostock, Stralsund, Berlín, Wittenberge, Magdeburgo, Juterbog, Halle, Leipzig y Dresde.

No menos importante es la red de carreteras y autopistas que cruzan en todas direcciones y que unen a la RDA con facilidad con todos los países vecinos.

El puerto más importante es el de Rostock en el Báltico. Otros de menos importancia son los de Stralsund y Wismar.

SUPERFICIE Y POBLACIÓN

Figuran en el cuadro 1 del anexo primero, p. 91. La población de la RDA está localizada fundamentalmente en centros urbanos de tamaño medio. La

capitán, Berlín Oriental, rebasa el millón de habitantes. Siguen en importancia Leipzig, Dresde, Karl Marx Stadt, Halle, Dessau, Magdeburgo, Rostock, Schevering, Jena, Erfurt y Gera.

RECURSOS

Los indicadores más importantes sobre la economía de la RDA figuran en los cuadros 1 y 2 del anexo primero, p. 91. Aunque con una importante producción agrícola —patatas, remolacha, cebada y trigo— y ganadera, la principal riqueza del país es su producción industrial.

Son dignos de destacar sus yacimientos de plomo, zinc y cobre. Dispone de uranio que extrae de los montes Metálicos y que exporta a la URSS y de lignito.

Son importantes sus producciones de acero y cemento, así como los transformados industriales. Los centros de producción industrial están muy repartidos por todo el país.

Bulgaria

EL TERRITORIO

El territorio de Bulgaria está cruzado de Oeste a Este por la cordillera de los Balcanes que es como denominaban los turcos a estas montañas, de ahí el nombre por el que es conocida la península. Esta cadena de unos 660 km de longitud tiene una anchura media de unos 30 km. Es una prolongación del arco de los Cárpatos con los que se unen en el noroeste de Bulgaria encerrando entre ellos el valle inferior del Danubio que en gran parte de su curso sirve de frontera con Rumania.

La cordillera de los Balcanes se divide en tres secciones:

- El Balcán Occidental que se extiende desde la orilla derecha del Danubio en la frontera con Yugoslavia hasta las gargantas del río Isker. En esta sección las alturas no son grandes en su parte oeste y en el valle de Tomik existe un paso ya utilizado por los romanos que conduce a la Dacia Transilvana. Más al sudeste las cotas de las montañas rebasan en algunos picos los 2.000 m (Midjur 2.166 m, Kom 2.010 m). Los collados tienen alturas superiores a los 1.200 m.
- El Balcán Central que se extiende desde el río Isker hasta la región de Sliven tiene cimas también superiores a los 2.000 m. Destacan los montes Yamrucher con 2.376 m y Vazhen con 2.196 m. La altura de los pasos se halla comprendida entre los 1.100 m y los 1.600 m y pueden salvarse fácilmente, estando cruzados por más de 30 carreteras.

— El Balcán Oriental termina en el cabo Nos Emine en el mar Negro. De menor altura, en sus cumbres no hay nieves perpetuas como en las de las otras secciones. Las laderas meridionales bajan suavemente con bosques y prados regados por abundante pluviosidad.

Hay otra cadena de altas montañas en el sudoeste de Bulgaria que son los montes Rhodope, cuyo punto culminante es el pico de Musalá, que con sus 2.926 m es el más alto de todo este montañoso país.

Este último macizo montañoso al Sur y el Balcán Central al Norte compartimentan el valle del río Maritsa que cruza la frontera sur de Bulgaria y desemboca en el Egeo.

Al norte de la cordillera balcánica se extiende un conjunto de terrazas calizas de unos 100 m de altura y cortadas por profundos valles que descienden hasta la orilla derecha del Danubio.

CLIMATOLOGÍA

Los inviernos en las regiones montañosas de Bulgaria son largos y muy crudos con vientos predominantes de componente norte, los veranos no son muy calurosos, produciéndose frecuentes e intensas precipitaciones, en invierno, éstas, son de nieve. En Sofía, la capital, el clima es muy extremado, con 3 grados bajo cero de media en invierno y veranos con ardiente sol. En las costas del mar Negro el clima es muy templado y agradable.

COMUNICACIONES

Bulgaria cuenta con una red ferroviaria de más de 4.500 km. Una de las líneas atraviesa el país de Este a Oeste y se interna en territorio yugoslavo. Otras lo cruzan de Norte a Sur. Los nudos ferroviarios más importantes son: Sofía, Mezdra, Levsky, Tolovo, Stara, Zagora y Plovdiv.

Bulgaria dispone también de una buena red de carreteras que la cruza en todas direcciones y que atraviesa los pasos de la cordillera de los Balcanes. Los aeropuertos son pocos. Los puertos más importantes a orillas del mar Negro son los de Varna y Birgas.

HIDROGRAFÍA

Los ríos, la mayoría de los cuales nacen en la cordillera de los Balcanes, discurren hacia el Danubio, hacia el mar Negro o hacia el Egeo.

Son afluentes del Danubio el Isker, el Osma y el Yentra. Desemboca en el mar Negro el Ludakamchiya. En el mar Egeo lo hacen, entre otros, el Maritza y el Nesta.

SUPERFICIE Y POBLACIÓN

Los datos más destacables figuran en el cuadro 1 del anexo primero, p. 91. La mayoría de los habitantes de Bulgaria son de religión ortodoxa griega. Un mínimo de búlgaros *pomacos* son musulmanes. Existen en el país minorías turcas, griegas, rumanas, tziganas y de judíos sefardíes de origen español.

Aparte de Sofía, la capital, las ciudades más importantes son Plovdiv, Birgas, Pleven, Varna y Stara Zagora.

RECURSOS

Los indicadores más importantes de su economía figuran en los cuadros 1 y 12 del anexo primero, pp. 91-97. Bulgaria es un país eminentemente agrícola, dada la fertilidad de la mayor parte de sus tierras. Produce cereales, tabaco y vid. En sus extensas praderas pasta abundante ganado. Cuenta en el subsuelo con importantes yacimientos de carbón y hierro. La industria está poco desarrollada. Está adquiriendo cierta importancia el complejo metalúrgico de Bernik (Dimitrovo) próximo a Sofía.

Checoslovaquia

EL TERRITORIO

En Checoslovaquia existen claramente diferenciadas tres regiones naturales:

- Bohemia.
- Moravia.
- Eslovaquia.

Bohemia. La meseta de Bohemia es un cuadrilátero bastante regular encuadrado por cuatro cadenas montañosas. Al Sudoeste se encuentra la Selva Negra, cuyas lomas separan esta región de Baviera. En la Selva Negra se encuentra el monte Arber de 1.458 m. Al Noroeste los Erzbirge o montes Metálicos con el pico Keillerg de 1.244 m. La vertiente septentrional de los montes Metálicos cae suavemente hacia la llanura sajona mientras que la meridional lo hace abruptamente hacia la depresión del Eger.

Al Nordeste se extienden los montes Sudetes con el pico Schneckoppe de 1.604 m. Cierran el cuadrilátero de Bohemia las colinas de Moravia que separan las cuencas de los ríos Elba y Moravia con alturas poco elevadas (las máximas de 800 m). Ni estas colinas ni las montañas antes descritas constituyen obstáculos difíciles, ya que en ellas hay pasos fácilmente accesibles. La meseta o cuadrilátero de Bohemia ofrece un terreno inclinado de Norte a Sur.

Moravia. Entre las colinas Moravas y las estribaciones de los Cárpatos Occidentales se encuentra una depresión que constituye la cuenca del río Morava y sus afluentes. La parte nordeste de esta depresión se comunica con las cuencas superiores del Oder y del Vístula por la garganta conocida con el nombre de Puerta Morava, paso natural de los países danubianos y las llanuras del norte de Europa. Por su situación en la línea que une a Varsovia con Viena en esta zona se libró la famosa batalla de Austerlitz. Moravia es una llanura con colinas calizas y arcillosas.

Eslovaquia. Esta región está comprendida entre los Cárpatos y la llanura húngara, siendo la más occidental y alargada del país. Eslovaquia es predominantemente montañosa, accidentada al norte por los Cárpatos Occidentales entre los que destacan los montes Besquides, el Tatra con el pico Gerlsdorfer (2.663 m) y los montes Metálicos de Eslovaquia. Al sur de Eslovaquia se extiende la llanura Panónica que llega hasta la orilla izquierda del Danubio, frontera entre Austria, Hungría y Checoslovaquia durante un largo trayecto de su curso.

HIDROGRAFÍA

El cuadrilátero de Bohemia vierte sus aguas al mar del Norte por el Elba que allí nace y que recibe las aguas del Moldova que pasa por Praga. El Morava y sus afluentes son tributarios del Danubio como también lo son los que nacen en los montes Tetra y en las estribaciones meridionales de los Cárpatos.

CLIMATOLOGÍA

El clima checo es continental. En Praga las medias oscilan entre 1 grado bajo cero en el mes de enero y 19,2 grados positivos en el mes de julio. La pluviosidad es muy variable. En las montañas se llegan a recibir hasta 1.500 litros por metro cuadrado al año mientras que en Praga no se reciben más que 450 litros. Moravia es más seco que Bohemia, no llegando a los 400, y los veranos son más calurosos. Eslovaquia también tiene un clima continental aunque el nivel de las precipitaciones sobre todo en las regiones montañosas es superior.

COMUNICACIONES

Checoslovaquia cuenta con una red ferroviaria de 15.000 km. Los nudos ferroviarios más importantes son: Praga, Pilsen, Budejovice, Jihlava, Ostrava, Kosice y Prerov.

Las carreteras discurren en todas las direcciones uniendo el país con Viena, Munich, Berlín y Varsovia y por el valle del Morava con Hungría. La parte de más difícil acceso es el noreste del país a través de los montes Tatra y Cárpatos.

Checoslovaquia se comunica con el mar por una abundante red de comunicaciones fluviales. Los aeropuertos son suficientes.

SUPERFICIE Y POBLACIÓN

Figuran en el cuadro 1 del anexo primero, p. 91. La población está desigualmente repartida. Bohemia es la más densamente poblada, seguida de Moravia. La menos poblada es Eslovaquia. El 65% de los habitantes son de origen checo o eslovaco. El 23% son alemanes sudetes, el resto magiars con una pequeña parte de judíos y polacos. La mayoría profesa la religión católica.

Después de Praga, la capital, las ciudades más importantes son: Ostrav, Kosice, Bratislava, Pilsen y Budejovice.

RECURSOS

Pese a su carácter montañoso que no favorece la agricultura, ésta es bastante próspera. Prduce patatas, cereales, lúpulo, remolacha, legumbres y tabaco. La ganadería es destacable. Produce abundante madera de excelente calidad, ya que la superficie arbórea ocupa más de la tercera parte del territorio del país. Dispone de minas de plomo, zinc, cobre, hierro, manganeso, níquel, cobalto, estaño y bismuto.

Los indicadores más destacables de su economía figuran en los cuadros 1 y 13 del anexo primero, pp. 91-97. Como puede apreciarse es un país bastante industrializado.

Entre las industrias figuran la azucarera, metalúrgica, química, cerámica y vidriera.

Hungría

EL TERRITORIO

Este país situado en Europa Central a orillas del Danubio puede considerarse dividido en las siguientes regiones naturales:

- La región carpática o alta Hungría.
- La región de las colinas o selva de Bakony.
- La llanura o baja Hungría.

La región carpática. Situada al Norte constituye la región más montañosa del país ya que allí llegan las estribaciones de los Cárpatos. La altura más importante es el monte Matras con 1.015 m. Este monte está rodeado de volcanes apagados, lo que hace que el suelo difiera del resto del terreno del país.

La región de las colinas. Situada al oeste de Hungría, el terreno está salpicado de las colinas que ocupan la llamada selva de Bakony y sus estribaciones. La máxima altitud de dichas colinas no llega a alcanzar los 750 m. Esta región está limitada al Este por el Danubio que corre en sentido Norte a Sur. Dentro de ella se encuentra el lago Batalón, último vestigio de un amplio y viejo mar que ocupaba toda la depresión.

La llanura. Es la región más vasta y característica del país. Los plegamientos del terciario que dieron lugar a los Cárpatos tuvieron como contrapartida el hundimiento de la depresión húngara ocupada por un mar interior que se fue desecando llenándose con aluviones. La región está atravesada por el río Tisza. En esta inmensa llanura no hay ni una roca ni un montículo. Su monotonía se va perdiendo a medida que nos vamos acercando a la Transilvania rumana.

HIDROGRAFÍA

Hungría carece de una cuenca hidrográfica exclusiva de su territorio. Los ríos más importantes que atraviesan el país de Norte a Sur son los ya mencionados Danubio y Tisza que es afluente del primero. Por falta de pendiente estos ríos discurren perezosamente describiendo amplios meandros y dejando gran cantidad de brazos muertos y pantanosos que se inundan en las avenidas de primavera anegando zonas de decenas de kilómetros cuadrados.

CLIMATOLOGÍA

Dada su situación el clima de Hungría es continental. En Budapest la media en el mes de enero es de 2 grados bajo cero, mientras que en el mes de julio la media alcanza los 21,4 grados positivos. Además durante todo el año se producen bruscas oscilaciones: a días abrasadores suceden otros de intenso frío y viceversa. Las lluvias son escasas: apenas alcanzan los 600 litros anuales por metro cuadrado. El estío y el otoño son particularmente secos.

COMUNICACIONES

Las líneas férreas húngaras discurren principalmente de Norte a Sur. Nudos ferroviarios importantes son Budapest, Debrecen, Szeged, Szekesfehervar, Bekessaba, Kapasvar y Dombovar.

La red de carreteras es buena, extensa y cómoda dado lo poco accidentado del terreno. Las carreteras cruzan el país tanto de Norte a Sur como de Oeste a Este.

Hungría como Checoslovaquia no tiene salida al mar, lo que le obliga a aprovechar su red fluvial constituida principalmente por el Danubio, el Tisza y sus afluentes.

Sus aeropuertos cubren actualmente las necesidades del tráfico aéreo húngaro. En conjunto es un país al que se puede penetrar y atravesar fácilmente.

SUPERFICIE Y POBLACIÓN

Figuran en el cuadro 1 del anexo primero, p. 91. La población se encuentra irregularmente repartida. Las zonas pantanosas del Danubio y del Tisza están prácticamente despobladas. Budapest cuenta con el 20% del total de la población. Salvando algunos grupos minoritarios irrelevantes la mayoría de la población es de origen magiar.

Aparte de Bucarest ciudades importantes son: Debrecen, Miskole, Snolzoc y Szeged.

RECURSOS

Los indicadores más importantes de la economía húngara figuran en los cuadros 1 y 14 del anexo primero, pp. 91-98. Hungría es un país agrícola que produce cereales, remolacha, patata, vid, tabaco y algodón. Es importante la producción ganadera.

Carece en general de materias primas. Posee bauxita en cantidad suficiente para satisfacer las necesidades de su industria de aluminio.

Los centros industriales de Hungría se localizan en la región de Budapest. Las más importantes son las mecánicas, eléctricas, de fertilizantes, plásticas y textiles.

Polonia

EL TERRITORIO

Tras complejos y, generalmente desgraciados, avatares históricos, después de la Segunda Guerra Mundial, todo el territorio de la antigua Polonia se ha desplazado hacia el Oeste hasta el curso de los ríos Oder-Neisse que constituyen actualmente la frontera con Alemania.

El territorio polaco es muy uniforme, constituyendo las 4/5 partes del mismo una inmensa llanura prolongación de la Alemania del Norte y antesala de la de Rusia que se extiende hasta los Urales. Hacia el Sur, hacia las estribaciones de los Cárpatos y de los Sudetes que la separan de Checoslovaquia, el terreno se torna un poco más ondulado. Destacan las pequeñas mesetas de Lublin y Lodz y al Oeste de la curva que traza el curso superior del Vístula se encuentra el Lysa Gora o monte Calvo, que sólo llega a los 600 m de altura.

En el norte del país, en las regiones de Pomerania y Masuria, en la antigua Prusia Oriental, hay zonas lacustres con numerosos lagos. La costa del mar Báltico polaca es baja y arenosa y carece de abrigos naturales. El único accidente importante es la bahía o golfo de Danzig, en el fondo del cual se encuentra el puerto de Gdansk (antiguo Danzig).

HIDROGRAFÍA

El Vístula que tiene una longitud de 1.067 km y nace en los montes Bésquidos, una de las cadenas de los Cárpatos, es por antonomasia el río nacional de Polonia que pasa por Varsovia y recorre de Sur a Norte todo el país. Por su orilla derecha le llegan el Wrienz y el Bug. Por la izquierda, entre otros, el Pilica y el Woda. En el oeste de Polonia el Warta y el Netec son afluentes del Oder.

CLIMATOLOGÍA

El clima de Polonia es continental más suave que el ruso debido a que los vientos dominantes son de componente Oeste. Pese a ello hiela 4 ó 5 meses al año y nieva de 2 a 3 meses. En la Galitzia, región del sudeste de Polonia hay temperaturas medias en el mes de enero de hasta 6 grados bajo cero. El carácter continental y extremado del clima polaco lo define el que las temperaturas extremas en Varsovia sean de 33 grados y 22 grados bajo cero.

Las lluvias no son muy abundantes salvo en la región carpática. Aunque los días lluviosos tienen lugar en invierno los aguaceros se producen en verano.

COMUNICACIONES

La topografía del país ha favorecido la construcción de una amplia red de comunicaciones. La longitud total de la red ferroviaria es de 27.000 km. Cruza el país de Norte a Sur y de Oeste a Este. Nudos ferroviarios importantes son: Varsovia, Poznan, Lodz, Cracovia, Breslau, Katowice y Bialystok.

La red de carreteras con 147.000 km complementa la ferroviaria cruzando el país en todas direcciones. La red fluvial es importante teniendo como vías más importantes los ríos Oder y Vístula existiendo también un canal que comunica con el Dnieper.

Los puertos más importantes son aparte del ya mencionado de Gdansk, los de Gdynia y Szczecin (el antiguo Stettin alemán).

SUPERFICIE Y POBLACIÓN

Figuran en el cuadro 1 del anexo primero, p. 91. Los polacos, pertenecientes al grupo de los eslavos occidentales, fueron evangelizados por los cluniacenses en el siglo X. En la actualidad tras las migraciones producidas al final de la Segunda Guerra Mundial el 95 % de los habitantes de Polonia son de origen polaco. El resto son rusos, alemanes, lituanos y judíos.

Después de Varsovia las ciudades más importantes son: Katowice, Cracovia, Poznan, Kielce, Lodz, Bialystok y Lublin.

RECURSOS

Los indicadores más importantes de la economía polaca figuran en los cuadros 1 y 15 del anexo primero, pp. 91-98. Polonia es un país agrícola que produce cereales, remolacha, patatas, lino, cáñamo y tabaco.

Posee yacimientos de hierro, zinc y estaño, así como muy abundantes de hulla. Sus principales industrias son la textil y la metalúrgica. Fundamentalmente es un país agrícola.

Rumania

EL TERRITORIO

El territorio rumano puede dividirse en las regiones naturales siguientes:

- Los Cárpatos.
- Transilvania.
- Moldovia-Valaquia.
- Dobrucha.

Los Cárpatos. Esta cadena montañosa describe en Rumania un amplio arco que divide el territorio de este país en dos partes: la occidental con Transilvania y parte de la llanura húngara y la oriental con Moldavia-Valaquia y la Drobucha.

Dicha cadena montañosa comienza en el macizo de Thema-Horna con alturas de 2.306 m situado en la Bucovina desde donde se prolonga en dirección sudeste unos 300 km en forma de macizos calizos entre los que serpentean numerosos cursos de agua y vías de comunicación. La altura media de dichos macizos es de unos 1.500 m.

Brasov la cadena montañosa cambia bruscamente de dirección pasando del Sudeste al Oeste, conociéndose entonces como Alpes de Transilvania. La altura de los montes aumenta rebasando algunos de ellos los 2.000 m. Al este de los Alpes de Transilvania se encuentra el macizo de Moldoveanu que alcanza los 2.543 m. En el centro la sierra de Fogarask forma un auténtico muro de 60 km de longitud que alcanza una altura media de 2.200 m. Al Oeste se encuentra en Pasingú que llega a los 2.539 m. La línea montañosa se encorva más tarde hacia el Sur uniéndose a la de los Balcanes, que ya hemos descrito, por medio del macizo de los Vulcano (1.870 m) y los montes de Cerna (2.229 m).

Transilvania. Situada al noroeste de los Alpes de Transilvania esta región es una meseta en la que destacan los montes Bilnar (1.850 m) y los Horguita (1.758 m). Debido a los sistemas orográficos descritos esta región, que los rumanos llaman Ardealul, es difícilmente abordable desde el Sur o desde el Este, pero está abierta por Occidente a la llanura húngara. Por la rumana prolongación de éste corren los ríos que nacen en las montañas y recoge el Danubio.

Moldavia-Valaquia. Esta región limitada por los Cárpatos rumanos y los ríos Prut y Danubio con Moldavia al Noroeste y Valaquia al Sur constituía propiamente Rumania hasta el fin de la Primera Guerra Mundial. Moldavia y Valaquia son llanuras que descienden suavemente desde las montañas hasta los valles de los ríos indicados.

Dobrucha. Es la región situada al Sur del delta del Danubio entre este río, la costa del mar Negro y la frontera búlgara. Su parte central está ocupada por la meseta de Mejidia, al Sudeste se hallan las colinas de Deli Ordan. La costa rumana del mar Negro es recta y escarpada en el Sur y más al Norte hay una serie de lagunas profundas a poca distancia de ella.

En la costa de Dobrucha entre las bocas del Danubio y la frontera rumano-búlgara se encuentra el puerto de Constanza.

HIDROGRAFÍA

Muchos ríos nacen en los Alpes de Transilvania y vierten sus aguas en el Danubio. Entre ellos se encuentran el Buzen, Oltu, Jim y Cema.

En la Transilvania los ríos más importantes también afluentes del Danubio son el Mures o Muresul y el Timisul,

El Prut, frontera con la URSS, después que ésta se anexionara la Besarabia, es un río caudaloso de gran anchura y profundidad. También es un río caudaloso el Siretul que corre paralelamente al Prut por Moravia.

El Danubio que en gran parte de su curso traza la frontera con Yugoslavia y Bulgaria, discurre después por territorio rumano en dirección norte desembocando en un extenso y pantanoso delta formado por los limos que arrastra procedentes de todos sus afluentes que nacen en los Alpes y en los Cárpatos.

CLIMATOLOGÍA

La climatología rumana es tan diversa como las características diferentes de su territorio.

En la llanura el clima es continental con medias en Bucarest de 3,5 grados bajo cero en el mes de enero y con mínimas que llegan a los 35 grados bajo cero. En esta ciudad los días de heladas son más de 100 en el año. El verano es tórrido, pues de mediados del mes de junio a mediados del mes de agosto el termómetro no desciende por debajo de los 25 grados positivos y con frecuencia rebasa los 40 grados positivos. En las zonas montañosas las temperaturas durante todo el año son, naturalmente, más bajas que en la llanura. En ellas la pluviosidad es abundante con precipitaciones de nieve en la llanura, en cambio, las lluvias apenas alcanzan los 600 m, anuales y se sufren con frecuencia prolongadas sequías.

COMUNICACIONES

La red ferroviaria rumana cuenta con 14.000 km cruzando sus líneas todo el país de Norte a Sur y de Oeste a Este. Los Cárpatos Meridionales y Alpes de Transilvania se atraviesan por ferrocarril en cuatro puntos. Los nudos ferroviarios más importantes son: Bucarest, Timisoara, Craiova, Ploiesti y Cluj.

La red de carreteras es buena atravesando muchos pasos de montaña algunos de ellos utilizados también por el ferrocarril. El transporte fluvial como en todos los países danubianos es importante.

Rumania sólo dispone de un buen puerto, el de Constanza, pero la apertura del canal de Sulina ha enlazado el delta del Danubio con los puertos interiores de Ismail, Galatz y Braila.

SUPERFICIE Y POBLACIÓN

Figuran en el cuadro 1 del anexo primero, p. 91. La población mitad rural y mitad urbana se encuentra repartida por igual en todo el territorio a excepción de las zonas de alta montaña y el delta del Danubio.

Un 85% de la población es de origen rumano el resto son húngaros, alemanes, búlgaros, serbios, turcos, tziganos, griegos y judíos repartidos por toda la geografía del país. Aparte de Bucarest las principales ciudades son: Ploesti, Craiova, Timisoara, Cluj y Pitesti.

RECURSOS

Los indicadores más destacables de su economía figuran en los cuadros 1 y 16 del anexo primero, pp. 91-99. Aunque país fundamentalmente agropecuario la industria va adquiriendo cierta importancia.

Los productos agrícolas más importantes son cereales, patatas, vino, legumbres, lino, cáñamo, tabaco y hortalizas. A la cría de ganado porcino sigue la del ovino y bovino.

La riqueza forestal del país es considerable. Dispone de petróleo y gas natural aunque su producción no basta, actualmente, para satisfacer la demanda interna. Rumania posee yacimientos de lignito, hulla y sal gema.

La industria se centra principalmente en las de transformación de los productos agrícolas, ganaderos y forestales. Es importante la producción de acero y maquinaria de todo tipo.

Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS)

INTRODUCCIÓN

Este inmenso país compuesto antes de la secesión de los países Bálticos de 15 repúblicas federadas y 8 regiones autónomas es en extensión el mayor del mundo con una superficie dos veces y media superior a la de los Estados Unidos de América y 44 veces la de España.

De las citadas repúblicas la mayor, con diferencia, es la República Federal Rusa que tiene el 50% de la población total de la URSS y ocupa el 70% de su territorio.

EL TERRITORIO

La URSS abarca la sexta parte de la superficie terrestre y ocupa la mitad oriental de Europa y todo el norte de Asia; desde Polonia al Pacífico.

A efectos descriptivos este inmenso espacio se puede dividir en cuatro conjuntos territoriales:

- La Europa Oriental.
- Siberia.
- La región del Cáucaso.
- Asia Central.

La Europa Oriental. Ocupa la inmensa llanura que desde Polonia se extiende hasta los Urales y desde las costas del Ártico y del Báltico al Norte de las del mar Negro y cordillera del Cáucaso al Sur.

Esta llanura está interrumpida por varios sistemas orográficos de poca elevación. Entre ellos se encuentran los montes de Timan al nordeste de las colinas de Valdai al noroeste de Moscú, donde nace el Volga.

El territorio de la URSS abarca latitudes que van de los 70 grados positivos al norte de la península de Kola a los 45 grados positivos al norte de la de Crimea. En estos 30 grados de diferencia se suceden de Norte a Sur las regiones naturales de la tundra, la taiga y la estepa. La primera es una superficie helada carente de arbolado, la segunda está cubierta por espesos bosques de coníferas y la tercera es terreno de pastoreo. Merece especial mención la tierra «negra» ucraniana que constituye el granero de la URSS.

Siberia. Territorio asiático que se extiende hasta el Pacífico y que está separado del anterior por los montes Urales, se encuentra al norte de Manchuria, Mongolia y la región que hemos llamado de Asia Central.

La cadena de los Urales, límite occidental de Siberia, cubre de Norte a Sur una distancia de 4.000 km. La superficie de Siberia con sus 12,5 millones de km² es aproximadamente la mitad de toda la extensión territorial de la URSS. Pese a la desmesura de los espacios siberianos éstos ofrecen muy poca variedad. De Norte a Sur, como en la Rusia europea, se suceden las tres zonas de la tundra, la taiga y la estepa. Siberia sólo tiene 18 millones de habitantes. No llega a los dos habitantes por kilómetro cuadrado.

La región del Cáucaso. El eje de esta región lo constituye la cordillera del Cáucaso que se extiende desde el mar Negro al mar Caspio. Su longitud es de 1.200 km y la anchura de la zona montañosa oscila entre los 100 y los 300 km. El pico culminante es el monte Elbrus con una altura de 5.665 m. Al

norte de la cordillera se encuentra la llamada Ciscaucasia y al sur la Transcaucasia. La primera es una prolongación de la planicie rusa, la segunda es más elevada y montañosa.

Asia Central: Esta región se extiende al norte de la meseta de Pamir entre el mar Caspio y el lago Baljash. En su conjunto es una inmensa depresión de terreno ocupada en parte por el mar Caspio, el lago Aral y el ya citado Baljash, hay extensas zonas desérticas. El Caspio se halla a 26 m por debajo del nivel del mar Negro. Este mar recibe las aguas del Volga y del Ural. El lago o mar de Aral las recibe del Sir Darya y Amu Darya.

HIDROGRAFÍA

Por todo el territorio de la URSS discurren largos y caudalosos ríos con una longitud total de unos 400.000 km. En Europa vierten al Ártico el Pechora, el Mezen, el Dvina y el Onega; al Báltico el Dvina occidental y el Niemen; al mar Negro el Dniester, el Bug y el Dnieper; al Azov en Don y al Caspio, como ya dijimos anteriormente, el Volga y el Ural. El Volga es el río más largo de Europa, uno de sus afluentes el Oka recibe las aguas del Moscova que atraviesa Moscú.

Los altos y caudalosos ríos siberianos corren de Sur a Norte desembocando en el Ártico. Los más importantes son de Oeste a Este el Obi, el Yenisei, el Lena, el Indigirka y el Kolima. Los tres ríos primeramente mencionados son de mayor longitud que el Volga, el más largo de todos los ríos siberianos es el Obi con más de 5.600 km. El Amur que delimita la frontera con Manchuria desemboca en la Manga de Tartaria que separa el continente de la isla de Sajalin al norte del Japón. Los ríos de la URSS se hielan entre nueve meses en Siberia Oriental y dos meses al año en Crimea. Tras el deshielo se suelen producir grandes inundaciones.

CLIMATOLOGÍA

En general el clima de la URSS es continental con largos y crudos inviernos y veranos cortos y muy cálidos. En la tundra el suelo se mantiene permanentemente helado porque las temperaturas del verano no consiguen fundir la capa de hielo.

En Argángel, a orillas del mar Blanco, la temperatura media es de 0 grados y la de enero 14 grados bajo cero. En Moscú la media anual es de 4 grados positivos y la del mes de enero de 11 grados bajo cero. En Odessa, a orillas del templado mar Negro, la media en enero es de 3 grados bajo cero. En Siberia los termómetros han llegado a marcar los 52 grados bajo cero.

COMUNICACIONES

La relación entre la longitud de las líneas ferroviarias y la extensión superficial de la URSS es muy baja. Dichas líneas alcanzan los 86.000 km existiendo 20.000 más en construcción o en proyecto. Por su importancia estratégica y su longitud de cerca de 9.000 km de recorrido entre Moscú y Vladivostok hay que mencionar al Transiberiano construido entre los años 1891 y 1904, sus carriles fueron tendidos cruzando la taiga. Desde el año 1938 la vía es doble y actualmente está electrificada.

De Moscú parten líneas radiales en todas direcciones: a Leningrado, Varsovia, Odessa, Sebastopol, Astracan y Tashkent (Uzbekistán) en el Asia Central. Es importante la línea Leningrado-Murmansk de más de 1.400 km.

La red de carreteras en su conjunto no es buena pero está compensada por la fluvial. Los canales artificiales unen ríos y lagos nevegables; de esta forma el Ártico está unido con el Báltico y éste con el mar Negro.

Los puertos del Ártico y del Báltico están cerrados por los hielos, varios meses del año lo que obliga al empleo de potentes rompehielos.

Murmansk en la península de Kola, pese a su latitud, está libre de hielos todo el año, lo que ha hecho que se haya convertido en un importante puerto y base naval ya que, desde allí, hay libre acceso a los espacios marítimos oceánicos lo que no ocurre desde los puertos del Báltico y del mar Negro. Por Murmansk recibió la URSS el material de guerra procedente de Norteamérica, que le permitió resistir a los alemanes.

Los principales puertos de la URSS son: en el Ártico, Murmansk y Arcángel; en el Báltico Leningrado, Riga (antes de la secesión de Estonia) y Kalilingrado (antigua ciudad alemana de Königsberg); en el Negro, Odessa, Nikolaev, Sebastopol y Rostov; en el mar del Japón Vladivostok; en el mar de Okhotsk Magadan y en el Pacífico en la península de Kamchatka, Petropavlovsk.

La derrota marítima del Ártico, abierta únicamente en los meses de verano, es vía alternativa del Transiberiano, sobre todo en el transporte de mercancías. La URSS cuenta con muchos e importantes aeropuertos.

SUPERFICIE Y POBLACIÓN

Estos datos figuran en el cuadro 1 del anexo primero, p. 91. Aparte de los rusos y los ucranianos que representan el 53% y el 17% respectivamente de la población total, hay unos veinte grupos diferentes: polacos, turcos, búlgaros, rumanos, caucásicos, tártaros, kirgueses, mongoles, etc.

Además del ruso se hablan una docena de lenguas. La religión más practicada es la ortodoxa. También hay musulmanes, protestantes, judíos y budistas. La mayoría no practica religión alguna.

Las ciudades más importantes son: Moscú, Leningrado, Kiev, Minsk, Tashkent, Jarkov, Sverdlovsk, Odessa, etc.

RECURSOS

En los cuadros 1 y 17 del anexo primero, pp. 91-99, figuran los indicadores económicos más destacables. La economía de la URSS, como es bien sabido, atraviesa actualmente un difícil momento. Cuenta, sin embargo, con toda clase de materias primas y recursos energéticos: petróleo, gas natural y carbón. También dispone de energía hidráulica y nuclear.

La industria pesada está muy desarrollada. Cabe destacar la espacial y la de armamento —naval, aérea y terrestre—. Sus principales productos agrícolas son los cereales, las patatas, la remolacha, la soja y la vid. En la URSS se cría ganado ovino, porcino, bovino y caballo.

De su subsuelo se extraen toda clase de minerales, principalmente hierro y carbón.

Albania

EL TERRITORIO

El territorio de este pequeño país balcánico con costas al Adriático se puede dividir en dos regiones naturales diferenciadas:

- La zona costera.
- Los montes y mesetas del interior.

La zona costera. Desde Vlòre (Valona) al Sur hasta la frontera con Yugoslavia al Norte hay una serie de llanuras litorales que penetran hacia el interior por valles de fácil acceso. Son llanuras aluviales que se inundan durante el invierno formando lagunas de aguas salobres cubiertas por cañaverales. Entre ellas hay espesos bosques. Las llanuras son cultivables conforme se van internando y acercando a las estribaciones de las montañas, donde ya el suelo es más seco y el ambiente menos malsano.

Los montes y mesetas del interior. Albania en sus tres cuartas partes es un país montañoso, lo que dificulta la penetración en él y las comunicaciones internas. Los llamados Alpes albaneses en el norte del país que parte de

Scutari forman una formidable barrera que se yerguen hasta cotas próximas a los 3.000 m con agudos picachos y profundos barrancos. Esta cadena se prolonga hacia el Sur encajonando el curso del río Drin Negro, y desde éste hacia la costa hay un conjunto de mesetas cuya altura oscila entre los 600 y los 1.500 m que se conocen con el nombre de macizo Mirdita. La Albania meridional que empieza en el valle del río Shkumbi al sur de Tirana encierra los macizos Tomor, Kamia y Chimara con alturas superiores a los 2.000 m separados por los valles de los ríos Shkumbi, Devoll, Seman y Viosa. A lo largo del estrecho e inaccesible valle del Drin Negro se hallan las crestas de Tablanica, Korab y del Char que levantan una barrera casi infranqueable entre Albania y Macedonia.

HIDROGRAFÍA

Los ríos albaneses son, en general, de corto recorrido, nacen en las montañas, algunos fuera de Albania y vierten al Adriático. Como más importantes se pueden mencionar el Brin Blanco y el Drin Negro, el Shkumbi, el Devoll, el Seman y el Viosa.

CLIMATOLOGÍA

En el litoral se goza de un clima mediterráneo con templados inviernos. (En Durazzo la media en el mes de enero es de 8 grados positivos. La temperatura baja cuando sopla el glacial *bora* desde los montes nevados. En la zona costera los veranos son cálidos y muy secos.

En el interior los inviernos son largos y crudos con abundantes precipitaciones de nieve. Las lluvias equinocciales con vientos del Sudoeste caen en forma de aguaceros. Las precipitaciones al cabo del año superan los 1.000 litros por metro cuadrado, distribuyéndose de forma muy irregular lo que hace que los cursos de agua de ser lechos de cantos rodados con unos hileros de líquido se transformen en espumosos torrentes anchos y profundos.

COMUNICACIONES

Albania sólo dispone de una línea férrea: la que une Tirana con Durazzo (Durrës). En la región montañosa las carreteras son escasas. Casi todo su trazado es más o menos perpendicular a la costa penetrando por los valles de los ríos hacia el interior.

Durazzo es el mundo de comunicaciones más importantes del país; de allí parte una carretera hacia Scutari en el Norte, otra hacia Tirana y Sturga (Yugoslavia) y otra hacia Janina (Grecia) por el valle del río Viosa.

La costa albanesa del Adriático baja, pantanosa e insalubre, no cuenta con abrigos naturales. El mejor puerto es el de Valona, después Durazzo.

Valona (Vlõre) en la ensenada de este nombre, fue utilizada como base naval de la escuadra soviética del Mediterráneo por su posición de flanqueo del canal de Otranto antes de la ruptura con la URSS.

SUPERFICIE Y POBLACIÓN

Estos datos figuran en el cuadro 1 del anexo tercero, p. 109. Los habitantes de Albania se dividen en dos grupos principales, los *guegues* que viven en el Norte y los *tosques* que habitan en el Sur. Los albaneses son considerados como descendientes de los ilirios. Bajo la dominación turca la mayoría se convirtió al mahometanismo. Actualmente, el 69% son musulmanes, el 21% ortodoxos y el 10% católicos. El resto son bektachitas musulmanes no practicantes o de observancia irregular.

Los *guegues* del Norte son más fanáticos y belicosos que los *tosques* del Sur, que son más pacíficos y tolerantes.

El *tosco* es el idioma oficial, también se habla el *guegui*. Las ciudades más importantes son la capital, Tirana, Durazzo, Scutari, Koritza y Valona.

RECURSOS

Los indicadores que se poseen sobre la economía de Albania figuran en el cuadro 18 del anexo primero, p. 100. Albania es un país pobre cuya principal riqueza es la agricultura. Los productos agrícolas más importantes son los cereales, el algodón, el tabaco, la vid, el lino, el aceite y los frutales. Gracias a la irrigación de las tierras del litoral ha aumentado la superficie cultivable y los rendimientos.

Es de relativa importancia la cría de ganado ovino y caprino. En los últimos años se ha hecho un gran esfuerzo para industrializar el país con la creación de algunos complejos industriales, particularmente textiles y químicos.

Yugoslavia

EL TERRITORIO

Puede considerarse dividido en cuatro regiones naturales:

- La montaña.
- La costa del Adriático.
- El pasillo de Morava-Valdar.
- Las llanuras del Norte.

La montaña. Esta región comprende la mayor parte de la superficie de Yugoslavia. Abarca: Carnilia, Croacia, Bosnia-Herzegovina, Montenegro y Serbia Occidental.

La región está compuesta por una serie de mesetas y cordilleras que se extienden en dirección prácticamente paralela a la costa del Adriático. Se inician en Istria y Eslovenia siguiendo por Croacia, donde las altas mesetas son dominadas por las cadenas de los Alpes Julianos, los montes Kopela y los montes Velabit. Entre el golfo de Quárnevic al sudeste de la península de Istria y el curso superior del río Sava la anchura de esta región es de unos 30 km, yendo aumentando a medida que se avanza en dirección sudeste. En esta dirección las cordilleras se multiplican y reciben el nombre de montes Dináricos. Los macizos montañosos están separados por profundos barrancos tanto en Bosnia-Herzegovina como en Montenegro, así como en el occidente de Serbia.

La costa del Adriático. Frente a la costa adriática de Yugoslavia y paralelamente a ella se encuentran las innumerables islas Dálmatas entre Istria y Ragusa.

La zona costera está dominada por las Planinas, barrera continua, áspera y desnuda con paredes cortadas a pico. Esta barrera natural ha separado la estrecha franja litoral de la montaña, constituyendo ambas regiones dos mundos aparte. La Dalmacia es la parte sudeste de la zona costera.

El pasillo de Morava-Valdar. Esta región comprende la Serbia Central y la Macedonia serbia. Desde Belgrado existe una depresión por la que discurren los ríos Morava y Valdar que llega hasta Salónica en Grecia. El primero vierte al Danubio del que es afluente y el segundo aunque nace en Yugoslavia cerca del primero penetra en Grecia y desemboca en el Egeo. Ambos ríos no están separados por ningún obstáculo importante y atraviesan una serie de cubetas amplias y fértiles situadas entre los plegamientos montañosos del Oeste y las cadenas balcánicas del Este (Stara Plánina y Rhodope) que constituyen una fácil vía de penetración natural desde el mar Egeo al valle del Danubio.

Las llanuras del Norte. Están situadas al norte de la línea Zagreb (Croacia)-Belgrado (Serbia) y se internan en Hungría. Se extiende por el amplio valle del Sava, atraviesa los territorios de Eslovenia y Syrmia, entre los ríos Sava y Drava, la Baranja, Bachka y la parte oriental del Baneto. Presentan un paisaje monótono con ríos de bajas riberas que describen innumerables meandros y que se desbordan con relativa frecuencia anegando vastas extensiones de terreno.

HIDROGRAFÍA

Los ríos yugoslavos vierten al Adriático, al Egeo y al Danubio. Los que desembocan en el Adriático nacen en las montañas, son de corto recorrido y se abren paso por estrechos valles. Entre ellos se encuentra el Neretva. El Zeta vierte en el lago de Escutari que comparten Yugoslavia y Albania situado cerca de la costa del Adriático.

En el Egeo, como ya hemos dicho, desemboca el Varnar que recoge en territorio yugoslavo las aguas del Tresko y del Orna Negro. Al Danubio entregan sus aguas el Morava y el Save que aportan, además, las de todos sus afluentes.

CLIMATOLOGÍA

Por su situación y topografía Yugoslavia es un país con grandes diferencias climáticas.

La costa adriática goza de un clima benigno con inviernos templados y veranos no muy calurosos. En las zonas del interior el clima es continental con inviernos largos y nieves abundantes durante cinco meses. En verano la altura hace que sean relativamente frescos, pero en los valles profundos donde el aire apenas se remueve, las horas centrales del día son tórridas. En el valle del Morava el clima aunque continental es más atenuado. Los inviernos son fríos con nieves abundantes pero menos largos, y los veranos suavizados por la abundancia de lluvia.

En cambio en la cuenca del Valdaren, la Macedonia serbia, los inviernos son largos y muy fríos con abundantes nieves y con el helador viento del Valdar. Después de una breve primavera sigue un verano abrasador con temperaturas que, durante días, no bajan de los 40 grados positivos.

COMUNICACIONES

Están condicionadas por la topografía del país. La red ferroviaria yugoslava tiene una longitud de 16.000 km. Una línea trazada por los valles del Morava y del Valdar une Belgrado con Atenas. Belgrado es un importante nudo ferroviario con líneas a Rumania, Bulgaria, Grecia y Austria. Existe otra línea a lo largo de la costa del Adriático que se extiende desde Trieste a Split.

La red de carreteras tiene una extensión de 35.000 km. La carretera más importante atraviesa todo el país del Noroeste al Sudeste desde Lubiana a Atenas pasando por Zagreb y Belgrado. Existe otra desde Zagreb a Budapest.

La red fluvial tiene una longitud de 3.000 km. En la costa del Adriático los puertos más importantes son los de Fiume, Pola (Pula), Zara (Zadar), Split, Ragusa (Dubrovnik) y Bar. Dispone de algunos aeropuertos con bastante tráfico internacional.

SUPERFICIE Y POBLACIÓN

Figuran en el cuadro 2 del anexo tercero, p. 109. Aunque su densidad de población es de 92,9 habitantes por km.² hay zonas del país prácticamente deshabitadas.

La población se concentra en las siguientes ciudades: Belgrado (Serbia), Zagreb (Croacia), Sarajevo (Bosnia-Herzegovina), Libliana (Eslovenia), Skoplje (Macedonia) y Titograd (Montenegro) que son las capitales de las seis repúblicas federadas. Son importantes por su población las ciudades costeras de Fiume, Pola, Zara y Split.

En Yugoslavia se mezclan razas, culturas y religiones diferentes. Aparte de los aborígenes de las distintas repúblicas y de las dos regiones autónomas de Kosovo (albaneses) y Voivodina, habitan en el país minorías búlgaras, rumanas, turcas taziganas y judías.

Los fieles más numerosos son de religión ortodoxa, después siguen los católicos y los musulmanes. En Yugoslavia hay cuatro idiomas oficiales: serbio, croata, macedonio y esloveno, e infinidad de dialectos. También se emplean dos alfabetos: el latino y el cirílico.

RECURSOS

Las principales magnitudes económicas de Yugoslavia figuran en el cuadro 19 del anexo primero, p. 100.

Yugoslavia es, fundamentalmente, un país agrícola. En los valles se cultivan cereales, algodón, arroz, remolacha, girasol, lúpulo y frutales. La producción de madera de pino es importante.

Cuenta con yacimientos de lignito, cobre, plomo y bauxita. La industria se ha desarrollado considerablemente en las últimas décadas. Los complejos siderúrgicos de Zenica y Skopje suministran aceros y derivados a las industrias de construcciones mecánicas, astilleros, fabricación de automóviles y de herramientas.

Cuenta también con industrias químicas, alimenticias, textiles y con una floreciente artesanía en trabajos de madera. En los últimos años el turismo ha propiciado el desarrollo del sector servicios.

Indicadores geoestratégicos

En la serie de cuadros que se presentan en el anexo tercero, p. 107, utilizado los once indicadores que el Seminario 09 *Zonas Estratégicas de interés* elegidos de entre un conjunto sensiblemente más amplio. Se considera, no obstante, que el conjunto presentado da una visión bastante clara de cada uno de los países estudiados, tanto desde el punto de vista de su potencial humano como desde el económico y el de sus Fuerzas Armadas.

Como se observará en los referidos cuadros, hay cinco indicadores directos y los seis restantes son relaciones entre éstos, y los datos de los indicadores directos se ha obtenido del *Military Balance*.

El Grupo de Trabajo estimó que una serie temporal de diez años sería suficiente para conocer la evolución de estos países, ya que se incluían en ella unos años anteriores a la *perestroika* y los años inmediatamente después.

Por lo que se refiere al primer indicador, el de la extensión, se puede comprobar cómo en la URSS es el que tiene mayor terreno, seguido de España, Polonia y Rumania.

En cuanto a la población el mayor le corresponde a la URSS, que parece haberse estabilizado en los 287.800.000 habitantes, si comparamos los datos con respecto al año 1989, seguido de España, Polonia, que reduce y de Rumania que aumenta levemente.

De los dos datos anteriores, se obtiene el ratio de densidad (habitante por kilómetro cuadrado), en el que únicamente la URSS se queda por debajo de la densidad media.

En el cuarto indicador, el PNB, muestra de nuevo la URSS un orden de primacía, seguido de España y en este caso de Alemania y Checoslovaquia. Hungría, a pesar de su importante incremento experimentado en el año 1990 con respecto al año 1989, queda muy por debajo respecto al nivel alcanzado por los demás y todavía muy lejos de los 56.000 millones de dólares del año 1981. Hay que resaltar en este punto, la evolución francamente positiva de Polonia en el último año.

Por su parte, el presupuesto de Defensa sigue una tendencia muy similar al anterior, en cuanto al orden de importancia, URSS, Alemania y España, destacando el crecimiento espectacular en la URSS en el año 1989, y la reducción drástica polaca en el año 1988. Esta tendencia se puede comprobar también en el ratio dedicado a las Fuerzas Armadas.

El ratio de PNB/habitante nos presenta en este caso el protagonismo que tiene el caso alemán, seguido del español. También hay que destacar que cuatro países: Bulgaria, Hungría, Polonia y Rumania no alcanzan el nivel medio.

Según los datos presentados por el indicador presupuesto de Defensa/PNB, podemos comprobar la importancia que tiene Alemania, aunque se ha ido reduciendo en los últimos años, a partir del año 1988, y la URSS que crece de una forma muy importante en 1989. Hay que resaltar el escaso nivel que presenta Polonia.

En el ratio de Defensa kilómetro cuadrado comprobamos cómo para el año 1990, son sólo tres países los que no alcanzan el nivel medio: Polonia, Rumania y la URSS, siendo de nuevo Alemania el más importante.

En cuanto al ratio de presupuesto de Defensa por habitante, hay que destacar que tan sólo dos países y por este orden Alemania y la URSS, suelen superar la media, lo mismo cabe señalar por último respecto al ratio presupuesto de Defensa/Fuerzas Armadas.

Últimos y recientes acontecimientos

Introducción

Los acontecimientos ocurridos reciente y últimamente parecen aconsejar que se hagan unos comentarios complementarios.

Efectivamente, los acontecimientos ocurridos en la URSS así como en Yugoslavia, son, entre otros, unas realidades que han provocado acontecimientos diversos en el mundo en general y en Europa en particular, hasta el extremo de que los mismos han dado un vuelco a la Geopolítica y Geoestrategia, europea fundamentalmente.

Acontecimientos recientes

LA URSS

Sus recientes acontecimientos nos permiten comenzar con unas cuestiones fundamentales: ¿Cuál va a ser realmente su nueva estructura política y concretamente su estrategia?; ¿qué economía de mercado va a poder establecerse?; la «explosión de nacionalismos», ¿cómo va a resolverse?; su potencial nuclear ¿cómo y quien va a controlarlo?; los acuerdos, tratados, etc. vigentes, así como los futuros ¿quién y ante quién los responsabilizamos?; etcétera.

En esta nación, todo se ha desmoronado y la revolución que estalló a raíz del golpe del día 19 de agosto último, viene arrasándolo todo incluso el o los poderes existentes y ni el famoso KGB se ha salvado... pero ¿estamos seguros de esto?; no creemos deben lanzarse las campanas al vuelo y sí que se debe ser un tanto escéptico en ello, porque ese golpe de Estado del día 19 de agosto más parece un hecho aislado de unos pocos intranquilos nerviosos que se precipitaron que un verdadero golpe.

Gorbachov actualmente está intentando recuperar su poder, que a partir del mes de agosto viene perdiéndolo paulatinamente en favor de Yeltsin, y la firma del Tratado de la Unión (como inicio, debe exponerse «que este Tratado jurídicamente, deja fuera de juego a Gorbachov, pues su firma «como presidente», permite la duda y cuestión de ¿presidente «de qué?» ¿existe la URSS o dejó de existir?) es un intento de ello, ya que con él, intenta legítimar una estructura federal por encima de las autonomías, —siempre estas últimas peligrosas—, y que está seguro contará con el apoyo internacional que no puede, lógicamente, ver bien esa explosión de repúblicas independientes sustitutivas de una gran nación, ya que, entre otras cosas, el equilibrio internacional bipolar, el orden interno soviético y principalmente, la dificultad insalvable del control de las Fuerzas Armadas y de su potencial nuclear, así como desconocer ante quién o quiénes ha de centralizarse los acuerdos económicos etc., son realidades a tener presente.

Hoy, todos quieren su independencia, más como fruto de una liberación que por verdaderas razones históricas, porque a excepción de las tres repúblicas bálticas, ningún otro territorio soviético puede invocar hecho histórico alguno relevante, para sus pretensiones.

A los deseos de Gorbachov, de «centralizar», se oponen los deseos independentistas de las repúblicas de la URSS, aumentado por la también pretensión de su parte oriental que, al igual que la mayor parte de las otras repúblicas, quieren «volver a ser ellos», lo que va a ser un grave escollo a salvar y un muy probable foco de conflictos. Ante ello, ¿qué hará Gorbachov?; en el reino de las hipótesis, creemos que la solución está, en «aprovechar la gran fuerza de Rusia, y la dependencia que en mayor o menor grado tiene el resto de ellas para, sobre un núcleo principal (Rusia), intentar la incorporación de Ucrania, Bielorrusia y Kazajstán al mismo, a fin de mantener la unión al menos, para la política de defensa»; normalmente estas Repúblicas soviéticas, son las que fundamentalmente, tienen el armamento nuclear.

Para conseguir sus fines, creemos que Gorbachov está dispuesto a todo, hasta el extremo de que el propio golpe del día 19 de agosto último nos hace

pensar si: «fue o no golpe o quizás fue una farsa». Si en política, «vale todo», éste pudo ser «un medio para conseguir su finalidad».

Sus numerosas e ininterrumpidas peticiones de ayuda económica, pensamos que «sí» hay que atender, pero sería aconsejable que ello fuera realizado bajo la directriz de «ayúdate y te ayudaré». El mero hecho de lo que se estima pudiera representar una reducción en sus gastos militares equivalente al 50% de su presupuesto actual, supondría 90.000 millones de dólares al año de ahorro, cantidad esta, tres veces superior a lo solicitado por Gorbachov en el mes de julio último.

Precisamente ha de señalarse, que esta ayuda presenta, dentro del bloque occidental, dos soluciones divergentes: una de Estados Unidos y otra de Alemania. La primera, Estados Unidos dice «sí» a la ayuda, pero poco a poco y según se desarrollen los acontecimientos en la URSS; la segunda, también dice «sí» pero «ya», culpando incluso al mundo occidental, de los últimos acontecimientos soviéticos. Vemos que ambos dicen «sí» pero difieren en el «cómo y cuando» o ¿por qué? creemos que fundamentalmente, la tradicional expansión al este de Alemania y «la proximidad y extensa frontera», le hacen inclinarse a una «rápida y segura estabilidad» en la URSS, aunque ha de señalarse, que «rapidez y seguridad» pocas veces van unidas. En cuanto a Estados Unidos, desea que el monopolio estatal ruso desaparezca totalmente (difícilmente lo conseguirá); que efectúen una reconversión real de sus industrias; que «giren» hacia una economía de mercado libre; que la industria de armamento, se reconvierta en industria para usos civiles (de 430 fábricas de armamento, sólo seis han pasado, hasta la fecha, de su producción militar a la civil), etc.; es decir, lo que pretende en el fondo, dentro de un justificado grado de desconfianza, es el ayudarlas pero con garantías.

Hasta ahora, a *grosso modo*, era el Kremlin, en el corazón de Rusia, quien dictaba normas y leyes al resto del país; la URSS era un verdadero «imperio» atado y sujeto por el látigo ruso, ya que ésta, la República de Rusia, con más de 17 millones de km², con las 9/10 partes del petróleo soviético; 3/4 de gas y la 1/2 del carbón, así como el contar con minas de oro y diamantes y una gran estructura industrial, le permitía mandar sobre este inmenso país. Además, aunque el 85 % de la población es rusa, sobre su territorio puede decirse que están representados el resto de las repúblicas soviéticas, a través de sus minorías en esta población.

Esta república, será el embrión básico de la nueva estructura, política, geográfica y militar de la nueva URSS, o como quiera llamársele lo que

depende de la lucha por el poder de Yeltsin y Gorbachov. Además ninguno de los nacionalismos externos periféricos, puede valerse por sí mismo y desde luego «todos» dependen del poder energético ruso, incluso Bielorrusia, Ucrania, Kazajstán, etc., que dicen ser potencialmente independientes. Lo que ocurre en este inmenso territorio, no es sino demostrativo de lo incierto y dramático que es cuanto sobre él está ocurriendo, con la interferencia creada entre «fuerzas militares nacionalistas». Ucrania y su Ejército nacional de 400.000 hombres; su Flota del mar Negro con misiones sobre el Mediterráneo, sus Fuerzas Aéreas, etc., es un mal ejemplo.

YUGOSLAVIA

El conflicto que asola el territorio tenía en parte su raíz en la vocación por la gran Serbia y la fidelidad del Ejército federal al comunismo, con el abuso de los poderes de la república. El presidente serbio se muestra hostil hacia una Croacia independiente. Ha declarado la guerra, con la disculpa de que hay que proteger a los serbios que viven en esa república. Croacia denunció a los «imperialistas serbios» y al Ejército federal, que es el brazo armado para la conservación de la «hegemonía serbia» sobre el resto de las repúblicas.

Sin embargo, la raíz de este conflicto viene desde los tiempos en que todo el territorio era provincia romana. Cuando el Imperio Romano quedó dividido, entre Oriente (Bizancio) y Occidente (Roma) empezó la diferencia que culminó con el paso de los antiguos territorios de Bizancio al Impero Otomano y los de Roma a poder del Imperio Austro-Húngaro. En el primero está Serbia y en el segundo Croacia. Además son dos etnias diferentes y dos religiones distintas, apoyadas por bloques antagónicos durante las dos guerras mundiales y en la actualidad. Así tenemos que Francia, Inglaterra y sus aliados se inclinan a Serbia y Alemania e Italia a Croacia.

Quizás se debe en parte, la actual inoperancia de la CEE, al criterio expresado anteriormente, y al hecho de que los países que forman parte de la misma han intentado intervenir en Yugoslavia disfrazando de neutralidad sus preferencias políticas tradicionales.

El conflicto que aparentemente es entre croatas y serbios, lo es en toda la nación y apoyado desde el exterior, por intereses no sólo económicos, sino étnicos, geográficos, religiosos, etc. y los 40 años largos de tiranía comunista «titánica», que mantuvieron una falsa cohesión dan lugar a esta «guerra civil», que es puramente balcánica «no», creemos y pensamos que no ha de desligarse de otras tensiones, más o menos enterradas que existen entre las grandes potencias de Europa, y sobre todo, porque no decirlo, entre

la actual Alemania, parcialmente reunificada y que en su fuero interno y muy ligeramente, aspira a recuperar lo que por la fuerza se le privó (Silesia, Prusia Oriental y otros), y Francia por otra, cada día menos grande. Esta última, Francia junto con la *International Komunysta*, vienen intentando minimizar este conflicto y apoyan más o menos veladamente a su antigua aliada, Serbia que «casualmente» es la gran rival de Croacia y Eslovenia en sus afanes independentistas y que son apoyadas prusianamente por Alemania. Estos dos puntos clasistas tan opuestos, lo serán, «creemos», por razones diversas y así es, pero fundamentalmente son económicos comerciales (evitar que entren en el área del DM) los que privan y, no olvidar esto, el afán germano de ayudar a los que de una u otra forma son suyos: Croacia fundamentalmente por su cultura sajona.

Posible solución yugoslava: lo lógico es que fueran ellos mismos quiénes lo discutieran y consiguieran pero, a través de los hechos, ellos parecen resolverlo a cañonazos y no sentados ante una mesa de negociación. Por esto, se han producido esas masivas misiones mediadoras pertenecientes a la CEE en pro de una paz en este área y sus resultados no han podido ser más pesimistas pues han demostrado no sólo lo serio que este conflicto balcánico, sino la inoperancia prevista y hoy por hoy al menos, el fracaso comunitario de esta Organización; por sus resultados cabe preguntarse ¿quién o quiénes ayudan a ambas partes en este conflicto? Se han impuesto sanciones de todo tipo (económicas, petrolíferas, ayudas, etc.); solicitado otras de envío de fuerzas, incluso de *cascos azules*; etc. y todo ha sido un verdadero fracaso y de seguir así, la «Gran Serbia» será lo conseguido y la que en el momento de firmar la paz, impondrán su fuerza.

Ha existido incluso una propuesta de Carrington sobre la «admisión de la soberanía e independencia de las distintas repúblicas», el presidente serbio Milojevic, le contestó «que ese es un problema yugoslavo y no internacional y que por tanto ellos, yugoslavos, deben arreglarlo» y añadía, «la pretensión de (Croacia) Eslovenia sobre su independencia, es anticonstitucional por lo que no se admite».

Si Inglaterra (Carrington, inglés) fue la promotora, entre otras naciones, del actual *status quo* yugoslavo o quien tiene razón.

Consideraciones generales

De los acontecimientos expuestos en párrafos anteriores vamos en este a señalar los que consideramos más destacables y lo haremos por naciones o áreas geográficas.

YUGOSLAVIA

No citaremos unos u otros acontecimientos ya que es «su conjunto» lo que ha de destacarse.

La crisis de este país, consideramos es sumamente grave, por ella, «están saliendo a la superficie las grandes diferencias existentes, entre otras potencias europeas» que por razones étnicas, lingüísticas, religiosas, históricas, geopolíticas, etc., propias del mosaico que es esta nación, han estado soterradas durante años, sin desaparecer jamás. Se comprueba así, que «cuando llega la ocasión más o menos propicia, cada cual va a lo suyo», pero, en este caso, lo que salta a la vista es, que eso de las «Grandes Comunidades y Organizaciones Supranacionales», está hoy por hoy muy verde, pues son precisamente esas potencias europeas «incursas» e interesadas en el problema yugoslavo por sus propios intereses, los grandes defensores de esas supranaciones.

No cerremos los ojos y podremos contemplar como sigue el conflicto con un boicoteo de todo tipo por parte de esas Organizaciones, hemos de preguntarnos ¿por qué?, la contestación es muy clara: porque está ayudada desde el exterior. Una Yugoslavia, con un cierto grado de autonomía entre sus distintas regiones o repúblicas, excepción de lo concerniente a «seguridad y defensa», así como a la «economía» que deben estar perfectamente centralizados; «un» sólo idioma oficial, sin perjuicio a otros dialectos o lenguas regionales, empresas mixtas «interregionales»: programas «únicos» culturales... etc., pudieran ser una solución de este conflicto.

LA URSS

El fracaso de Gorbachov, en su puesta en práctica de la *perestroika* y *glasnost* el ¿golpe? la aparición en fuerza de Yeltsin; el caótico estado económico de este inmenso país; el hambre y... la llegada crítica del invierno ruso que va a aflorar el problema, etc., han dado lugar a un caos nacional total, en que cada cual hace lo que más le conviene; nadie sabe quien manda; de aquí, el nacimiento de tantas repúblicas independientes y de aquí, el desconcierto mundial, en todo lo relacionado con esta nación-potencia junto con Estados Unidos mundial, pues su Ejército es, cuantitativa y cualitativamente el mejor dotado en Europa y con un arsenal nuclear de primera magnitud (por citar sólo una cifra, 27.000 cabezas nucleares, entre otras, están en su poder).

Pues bien, preguntas como ¿quién manda en la URSS? Actualmente, da órdenes Gorbachov, Yeltsin, los jefes de Estados Mayores de los Ejércitos,

los líderes de los mandos, etc., y unas órdenes dicen blanco y otras diametralmente opuestas, negro.

Entonces viene otra pregunta ¿con quién o ante qué organización o persona debe entenderse, con garantía, el mundo occidental? La canalización de las ayudas occidentales; la garantía de los acuerdos económicos, comerciales, etc., lo exigen.

Desde el punto de vista de la «seguridad y defensa» el problema es aún mucho más grave, porque ¿cuántos y cuál es el despliegue «de verdad» de las Fuerzas Armadas soviéticas? su arsenal nuclear y códigos de utilización ¿en poder de quien o quiénes se encuentran? Los ingenios nucleares tácticos, fáciles de portar, instruir y utilizar ¿quien los posee ya que estos por su facilidad de manejo, etc., puede «caer» en manos de regímenes que de siempre han ambicionado poseerlos?

¿Conocemos las verdaderas intenciones soviéticas?

- Las recientes visitas al Lejano Oriente (China, Japón, Mongolia), permite abrigar la duda de que no sólo puede buscarse ayudas económicas sino, además, acuerdos entre ellos con el peligro que ello supondría.
- La conducta de Gorbachov, nos hace dudar en la respuesta; es más, ella debiera ser; —y nos negamos—, negativa como puede deducirse: «procedente de las ayudas económicas occidentales, autorizó u ordenó, con su propia firma, el desvío de transferencias de divisas hacia empresas o personas comunistas de otras naciones».

Ante todo lo último expuesto sobre la URSS hacemos otra pregunta: ¿cabe otro golpe, «de verdad» de Estado en ella? pues es pero que muy probable, porque un pueblo que carece de casi todo, que está pasando «casi» hambre y con su general «invierno ruso» que destruyó a Napoleón y su Ejército y evitó la victoria alemana, pero que en este presente invierno 1991-1992, es más que probable que se vuelva contra ellos al colapsar los transportes y con ellos la posibilidad de ayudar a resolver las necesidades del pueblo; un pueblo sin una verdadera autoridad, sin Ley, etc., todo esto repetimos, en un buen abono para aprovecharlo cualquier enemigo al acecho —que dentro de la URSS, los hay—, recogerlos y alzarse con el poder. No ha de olvidarse que la burocracia soviética, aún está en manos comunistas, y desde ella, puede surgir el «solplo alentador de cualquier revuelta».

Por todo lo anterior, consideramos que, ante el riesgo de la «dispersión o desconocimiento real del potencial nuclear», este debe estar centralizado con un solo mando y por parte occidental, no vendría mal, un «órgano de control».

Es necesario «un» solo interlocutor válido, que sea el responsable de todo lo relacionado con el poder nuclear, pero además que sea garantía de cuantos tratados, alianzas, acuerdos, etc., firmados o por firmar entre la URSS y el mundo occidental y que contribuyan a la «paz y seguridad» fundamentalmente los START, CFE, Armas bioquímicas y bacteriológicas, etc. deben ser respetados y controlados; nada mejor que un solo interlocutor para ello. Añadimos a esto, que «un» solo responsable, no sólo es conveniente para la «seguridad y defensa» mundial, sino para los acuerdos comerciales, económicos, industriales, etc. firmados o por firmar entre nuestros representantes civiles y ¿quién en la URSS?

Como final añadir «que es una ironía, que las tensiones y rivalidades de la Europa del Este, junto con el conflicto yugoslavo, sean o puedan ser, los causantes de una inestabilidad política mundial, germen de una crisis internacional».

Frente a los que gritan «disolución de bloques militares» aunque sea unilateralmente, este Grupo de Trabajo mantiene el criterio de que no es conveniente deshacernos de esa Organización garantía de la «seguridad mundial» que es la OTAN, a pesar de la «aparente» menor riesgo que hoy ofrece la amenaza del Este. Se debe, creemos, hoy por hoy, continuar con las actuales Organizaciones, —a pesar también, de la «aparente» ineficacia de alguna de ellas—, aprovechar su experiencia, sus unidades, sus mandos, etc., y darla más contenido si es preciso pero nunca anularla. «La OTAN a corto y medio plazo, es la Organización defensiva más importante y adecuada a los fines de la defensa occidental».